
COMITÉ EXÉCUTIF
Conférence Zoom du 21 septembre 2020 à 14h00

Participer à la réunion Zoom
https://uqtr.zoom.us/j/92043502614?pwd=WkhHVHp3REFPTWNoSjhHcGFSaTR0Zz09

ID de réunion : 920 4350 2614
Mot de passe : 618676

Membres présents :
Yan Martel
Francis Brousseau
Isabelle Dalceggio
Yong Yang
Sébastien Dubé
Patricia Arnold
Lucie Ackermann (rédaction du PV)

ORDRE DU JOUR

1- Adoption de l’ordre du jour;

Yan ouvre la rencontre à 14h04 et fait la lecture de l’ordre du jour. Isabelle souhaite ajouter un point

sur la question du traitement par l’AFE des bourses vs exonération. Patricia souhaite ajouter un

point sur le programme de bourses pour les stages, un point sur les nouvelles du comité conjoint et

des autres comités (point mort depuis 2020) et un point sur les nouvelles du comité de dérogations;

Lucie souhaite ajouter un point sur le site web. Le comité adopte l’ordre du jour tel que modifié à

l’unanimité.

2- Approbation du PV de la rencontre Zoom du 26 mai 2020;

Patricia et Yan repassent sur les points du PV du 26 mai. Le PV du 26 mai est approuvé à l’unanimité.

Lucie doit envoyer les notes de la rencontre du 18 juin au CE et après approbation par le CE,
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l’envoyer aux membres.

3- Situation dans les établissements d’enseignement;

Chaque membre fait un point de la situation dans son établissement :

UQTR : 2 jours au bureau et le reste en télétravail. Mode de travail hybride. Yan soulève une grosse

baisse d’inscription à l’AFE, une augmentation des étudiants à temps partiel mais moins de

demandes d’AFE donc moins de temps plein. L’UQTR a mis fin au fonds d’urgence et retour à la

normal pour les analyses des demandes des étudiants.

ETS : 2 jours au bureau et le reste de la semaine en télétravail. Baisse de 30-40% de demande d’AFE

à la CRS d’août.

UdeM : 100% à distance. Tous les conseillers sont bien équipés, y compris avec les lignes

téléphoniques donc accompagnement similaire à des rentrées normales.

HEC Montréal : présence 1 jour par semaine pour traitement de dossiers papier. Baisse des

demandes AFE avec CRS d’août mais semble s’être atténué dans la CRS du paiement d’octobre. Le

fonds d’urgence est toujours disponible mais n’est plus spécifique à la COVID. Le concours de bourse

est actuellement ouvert à HEC et une bourse de soutien financier pour situation imprévue a été

ajoutée au concours avec la subvention ministérielle reçue fin août (critères plus larges).

Laval : baisse des demandes AFE au mois d’août mais l’écart semble s’être atténué en septembre.

Baisse d’achalandage en présentiel, courriel et appel. Accueil ouvert aux étudiants depuis le 31 août,

présence en alternance de l’équipe. Rencontre des étudiants à l’accueil uniquement, pas dans les

bureaux. Les bourses d’urgence ont surtout été attribuées à l’hiver et au printemps. Les critères ont

été resserrés à l’été et depuis cet automne, retour au traitement normal des demandes.

UQAR : télétravail privilégié pour tous les campus. Baisse de l’achalandage notée également. Le

fonds d’urgence a été mis en suspens pour le moment mais les étudiants ont toujours la possibilité

de faire des demandes de bourses d’urgence pour des situations spécifiques et particulières.

Cegep (Sorel-tracy) : 50% présentiel et 50% en télétravail. Rencontres en virtuel de préférence mais

Patricia fait quelques rencontres en personne pour les situations les plus délicates. Diminution des

demandes AFE mais semble augmenter ces dernières semaines. Patricia a envoyé une promotion

pour informer les étudiants du Cegep de la bonification de l’AFE, ce qui a peut-être généré la hausse

des demandes de septembre. Un fonds d’urgence est toujours disponible pour des cas isolés.

Lucie mentionne que nouvelles subventions donnent plus de latitude dans les moyens d’action.
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Francis mentionne son inquiétude quant aux prochaines années. Beaucoup d’argent cette année

mais on ne pourra pas apporter cette aide chaque année, ça va être difficile pour les étudiants.

4- Bonifications au programme de prêts et bourses AFÉ;

Yan soulève le fait que des mesures vont être sur du long terme, ce qui est une bonne nouvelle et

une bonne surprise de ces mesures de bonification. Yan partage les craintes de Francis sur les

prochaines années sur le fait que les étudiants risquent de s’attendre à recevoir de l’aide comme

cette année. Yan mentionne que l’AFE devrait informer les étudiants par une capsule ou une

communication spécifique pour que les étudiants n’aient pas de mauvaise surprise les années

prochaines.

Francis se questionne sur le moment où ces bonifications vont être appliquées et comment le

montant spécifique aux bonifications va être affiché.

Yong demande si on peut soumettre à l’AFE l’idée de mentionner le montant additionnel pour les

frais de subsistance comme une ligne à part dans le calcul. Yan questionne l’exécutif pour savoir qui

interpeller pour ça : Yan écrira à Sophie Goulet-Potvin pour cette suggestion.

Patricia se demande si les autres établissements ont fait la promotion auprès des étudiants. Dans les

CEGEP la communication a été faite dans la plupart des cas. Pour les universités, aucun

établissement membre du CE n’a fait de promotion large à ses étudiants pour le moment mais Lucie

souligne que ces mesures de bonifications sont annoncées dans la page d’accueil du dossier

étudiant de l’AFE. Isabelle et Francis mentionnent qu’ils vont attendre que ce soit concrètement

dans le calcul pour diffuser l’information. Yan mentionne attendre la confirmation par la publication

dans la Gazette officielle. Yan nous informe que l’AFE lui a confirmé que tous les dossiers vont être

recalculés, même les dossiers refusés.

5- Plan stratégique de l’AQRAFE, mise à jour;

En fouillant dans les archives pour le plan stratégique, Yan nous confirme que l’AQRAFE a toujours

été très teintée aide financière. L’échéancier du plan stratégique va être ajusté car avec la pandémie,

les priorités ont changé. Yan attend un retour d’Elizabeth. Ils aimeraient présenter les résultats à

l’AGA de novembre.

Lucie mentionne la question reçue par courriel (possibilité d’obtenir les titres auto-déclarés par les

membres des CEGEP à des fins de réévaluation de poste). À l’unanimité, les membres du CE ne sont
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pas à l’aise avec le fait de communiquer cette information. Donnée non scientifique, l’AQRAFE ne

peut pas se porter garant de cette information. Patricia conseille d’orienter la personne vers

Suzanne Méthé (en tant qu’ancienne coordonnatrice de la table des CEGEP) qui devrait avoir la liste

officielle des responsables de l’aide financière avec les titres. Patricia explique au CE la diversité des

postes pour les responsables des bureaux d’aide financière dans les CEGEP.

6- Assemblée générale annuelle : date, élections et contenu;

L’AGA se déroulera en mode virtuel. Yan propose d’offrir une formation une demi-journée et l’AGA

une autre demi-journée en virtuel. 19-20 novembre serait la date retenue. Le jeudi 19 pour les

ateliers et le vendredi 20 pour l’AGA. Yan rappelle l’intérêt manifesté par plusieurs membres d’avoir

une formation en intervention avec les étudiants à défis particuliers.

Lucie suggère une formation sur les défis rencontrés par les membres des BAFE dans le contexte de

travail à distance (rencontres virtuelles avec des étudiants en situation de détresse; comment rester

efficacement à l’écoute et en soutien aux étudiants en situation de télétravail). Chaque membre va

faire des démarches pour trouver un intervenant en « techno-intervention ». Format :présentation

courte 1h maximum puis 1h d’échange entre les membres. Sébastien mentionne l’utilité de planifier

un moment d’échange « point d’information ». Yan va solliciter les représentants de l’AFE pour voir

s’ils souhaitaient se joindre pour participer au point d’information.

On suggère également d’envoyer un point d’information sur les bonifications prévues au

programme de prêts et bourses. On pourrait l’envoyer par courriel avant la rencontre pour que tous

les membres aient les informations à jour.

AGA : Postes en élection :

● Présidence, mandat de deux ans
● VP finance, mandat de deux ans
● VP affaires collégiales, mandat de deux ans
● VP affaires internes et communication, mandat d’un an (départ de Lucie)

Chantal souhaiterait sans doute réintégrer le CE.

Lucie va préparer deux courriels : un pour le suivi de la rencontre du 18 juin et point d’information

et un pour l’AGA et renouvellement du membership

Sébastien demande comment faire pour les votes pour s’assurer d’être conforme. Yong va vérifier

comment faire un votre électronique de façon confidentielle. Yan propose de regarder comment son
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syndicat fonctionne.

7- Varia;

● Problématique des bourses vs exonérations. Isabelle mentionne que malgré les lettres

d’accompagnement des SAE, l’UdeM a vérifié tous les dossiers et a dû intervenir auprès de

l’AFE pour le traitement des bourses (pas en exonération). Dans certains cas, ces bourses ont

été considérées comme des exonérations de frais de scolarité. Yan rappelle qu’après analyse

par le protecteur du citoyen, l’AFE peut interpréter la bourse comme une exonération.

Isabelle est inquiète de l’interprétation au niveau du secteur de la vérification car les agents

ne traitent pas les dossiers de la même manière. Iniquité de traitement des demandes. Yan

mentionne qu’à l’UQTR ils ont supprimé les bourses versées sur frais de scolarité pour éviter

cette situation justement. Yan propose de rapporter ce sujet au moment de la rencontre de

l’AQRAFE.

● Programme de bourses pour les stages : pas de nouvelles du nouveau formulaire.

● Patricia se demandait s’il y avait des nouvelles pour la formation du comité conjoint. Yan va

faire un suivi avec Martin Baron et confirme que les comités vont être sollicités cette année.

● Comité de dérogation : Yan confirme que les décisions du comité du mois de juin sont

sorties.

● Site web : Lucie s’engage à mettre à jour le site web le plus tôt possible.

8- Prochain exécutif.

Yan enverra un sondage aux membres de l’exécutif pour convenir d’une date pour la prochaine

rencontre.

5


